

MURCIA
 Impresión, Oficinas y Talleres: JARA-CARRILLO, I
 Apartado de Correos, 54
 25 ejemplares, 1,75 ptas.

El Liberal

MURCIA
 Suscripciones: MURCIA: Un mes.....
 PROVINCIAS: Trimestre.....
 EXTRANJERO: Trimestre.....
 Número suelto, 10 cts.

Servicio exclusivo en Murcia para EL LIBERAL

Un siglo de luchas sociales

La situación de los trabajadores en Inglaterra

Hace ciento cincuenta años la Gran Bretaña sufrió una honda transformación. El descubrimiento del empleo de la fuerza mecánica para los procesos manufactureros y la aplicación de la fuerza hidráulica primero, luego del vapor, a los procedimientos industriales, convirtieron a Inglaterra en el taller fabril del mundo entero.

Pero detrás del zumbido de la maquinaria y de la enorme riqueza que el nuevo sistema industrial iba proporcionando a la nueva clase de fabricantes en gran escala yacían los cuerpos martirizados, deformados, impidiendo en su crecimiento y desarrollo, de muchos miles de niños. El trabajo infantil no era en sí una novedad. Lo que sí era nuevo era el sacrificio en masa de los niños al moderno sistema capitalista.

La historia del mejoramiento paulatino de las durísimas condiciones de vida y trabajo en las fábricas es la historia de una lucha constante entre los intereses humanos y los intereses materiales. Los ataques de las primeras leyes regulando el trabajo en las fábricas no comprendían, desde luego, todas las consecuencias implícitas en sus acciones, y el Parlamento se hallaba terriblemente rezagado en su relación a las reivindicaciones de los agitadores obreros. Pero cuando se lograba atravesar la atonía pública sobre algún ejemplo particularmente notorio de inhumanidad en las condiciones de trabajo, el Parlamento, empujado por la opinión, no dejaba de ponerle remedio.

Así como el código de leyes regulando el trabajo en las fábricas se fue elaborando gradualmente. En las fábricas de tejidos de Yorkshire y de Lancashire, donde nació en cierto modo el sistema fabril moderno, existía entonces una gran demanda de mano de obra infantil y barata. Esa mano de obra fue suministrada por los inspectores de Beneficencia en diversas partes del país. Con el pretexto de controlar en calidad de aprendices, esos inspectores transportaron miles de niños aislados al norte de Inglaterra, para convertirlos en verdaderos esclavos del capitalismo.

Fueron llevados de ese modo miles de niños de esa edad, que apenas si podían alcanzar los tejidos, y que sin embargo tenían que trabajar durante interminables horas en las condiciones más espantosas. Un patrono hubo de ser condenado, en 1801, a un año de trabajo forzados por haber maltratado y esclavizado a sus «aprendices». Había cobrado premios de los inspectores de Beneficencia por tomar en sus talleres a 16 niños que allí empleaba. Según un documento oficial de la época, «esos 16 niños sólo disponían de dos camas para todos ellos; y les obligaba a trabajar durante tantas horas, y—debido a la naturaleza del trabajo—en tales condiciones, que iban quedándose deformados y heridos para toda la vida».

La primera ley sobre el trabajo en las fábricas fue la de Sanidad y Moral en los aprendices, votada en 1802. Quedaba limitada a los aprendices procedentes de orfanos y establecimientos de Beneficencia; y se tardó veinticinco años en limitar legalmente la semana de trabajo a 10 horas para un niño de nueve años, siendo además restringida a las solas fábricas de tejidos de algodón.

La situación obrera iba creciendo en fuerza, sin embargo, y gradualmente se logró ampliar el alcance de la legislación social. La primera ley importante fue la de 1833, que establecía la inspección en las fábricas por delegados del Gobierno. A partir de entonces fue creciendo el número de esos funcionarios que tanto irritan a nuestros patronos individualistas, pero cuya misión consiste en asegurarse de que la voluntad del pueblo, expresada en las leyes votadas por el Parlamento, se observa debida y escrupulosamente. Es ésta una misión que los patronos honrados que cumplen con la ley no tienen por qué no aceptar de buen grado. En estos días se cumple, pues, el centenario de esa ley famosa, que fue punto de salida del sistema británico de legislación fabril, por cuanto hasta entonces una obediencia efectiva a las leyes del país.

Y aún embargo, la ley de 1833 no era muy generosa. Se aplicaba tan sólo a las fábricas de tejidos, y sólo a algunas de ellas. Los niños de

menores de nueve años no podían trabajar sino en las hilaturas de seda. Los menores de once años sólo podían trabajar 9 horas al día o 48 a la semana, como máximo; y los menores de 18, no más de 12 horas al día o 69 horas a la semana. El trabajo nocturno quedaba prohibido a los menores de 18 años.

En 1884 se logró la limitación del trabajo de la mujer a 12 horas diarias, y dos años más tarde fue votada la llamada ley de las diez horas. La legislación subsiguiente amplió la protección a los trabajadores de las industrias afines a la industria textil; pero sólo en 1897 pudo extenderse la regulación del trabajo en las fábricas a otras industrias. La última ley importante de esa clase fue votada en 1901, cuando la mayor parte de los lugares que hoy trabajan en talleres y fábricas no habían nacido o estaban aún en los bancos de la escasez. Cuán atrasada queda hoy en ley en materia de jornada de trabajo, puede colegirse del hecho que fija un máximo de 55 horas para las mujeres en las fábricas de tejidos, mientras las obreras del Linoashire tienen desde la guerra un convenio que fija la semana máxima en 48 horas.

Hoy día Inglaterra se halla todavía muy rezagada en materia de legislación social. Además quedan casi sin protección muchas clases de trabajadores, tales como empleados en tiendas y oficinas y obreros del campo. Mucho se ha avanzado, con todo, en este último siglo. Los patronos han perdido su omnipotencia en cuanto a condiciones de trabajo, y tienen que observar el horario y el nivel fijados por la ley común. Mineros y marineros tienen, con sus compañeros los trabajadores de la industria, su código protector. Otro orden de leyes salvaguarda el salario de centenares de miles de trabajadores y evita el robo disfrazado de un sistema de pago en especie. Los Trade Board Acts (Leyes de Juecos Mixtos) aseguran a muchos millones de obreros y empleados un salario mínimo legal.

En la comunidad cooperativa del porvenir, a la que aspiramos sin desvanecer ni desmayo, la regulación estatal se extendirá a toda clase de trabajo, de modo a asegurar a todos sin excepción unas condiciones adecuadas de vida y trabajo, en armonía con el grado de civilización alcanzado por la humanidad.

ARTHUR GREENWOOD
 Ex Ministro del Trabajo en el Gobierno británico
 (Prohibida la reproducción.)

En tal día como hoy

Cosas de hace un cuarto de siglo

(Noticias de EL LIBERAL del 15 de Septiembre de 1908)

MURCIA.—Con motivo del temporal reinante, el río Segura ha experimentado una crecida de dos metros sobre su nivel ordinario. La ramba del Valle se ha desbordado, llevándose la corriente algunos enseres y animales domésticos.

—Han salido de semana en la Tienda Asilo don Felgoso Marcia y don Alberto Medina. Han entrado don Vicente Pérez Marín y don Baldomero Rodríguez. Se ha recibido un donativo de 50 pesetas de don Mariano López Taero y otro de 25 pesetas de la testamentaria de don Francisco Peña.

—Hoy se cumple el primer aniversario del fallecimiento del inolvidable industrial murciano don Francisco Peña Vaquero, cuyo espíritu alienta aún en el amplio ámbito de las grandiosas naves de su fábrica de fundición.

—Ha salido para Argel en viaje de negocios, nuestro querido amigo y colaborador don Eduardo Flores.

—Ha fallecido en Barcelona don Vicente Ferrer Garrige, fundador en esta plaza del comercio denominado de «Los Catalanes», en la Plaza de San Julián.

—El B. O. publica el pliego de condiciones para la subasta del arrendamiento del Teatro Romano.

—A pesar de haberse anunciado la suspensión del traslado de la Virgen al monte, fueron numerosas las familias huertanas que por desconocer la noticia acudieron a la Plaza de Baltuga y al camino de

Algezares para acompañar a la Patrona.

—La Guardia Civil detuvo en el camino de Algezares a José Corbalán Franco, de 28 años, por intentar violar a una viuda de Espinardo penetrando a deshora en su domicilio.

SAN SEBASTIAN.—Mañana plantó al rey el problema político. El monarca aceptó la designación de González Besada para la cartera de Hacienda y la de Sánchez Guerra para la de Fomento. A las doce de la mañana juraron los nuevos ministros.

Murcianos en la nueva situación política

DON JOSÉ ROCHA

En la lista del nuevo Gobierno figura un murciano: don José Rocha, que ha sido designado, como es sabido, para la cartera de Guerra.

El señor Rocha es de Cartagena, donde desde sus primeros años se distinguió como republicano fervoroso. De allí marchó a Barcelona y junto al señor Lerroux vivió las luchas heroicas de aquellos tiempos en que para ser radical había que dar el pecho y altarse en todos los medios, desde el mitin a la barricada. Su cariño a don Alejandro le hizo acompañarle a América, compartiendo voluntariamente el destierro de su jefe y amigo.

El señor Rocha regresó a Barcelona donde consiguió un sólido prestigio como abogado y una rica personalidad como político. En el Ayuntamiento de la capital catalana hizo brillantes campañas que afirmaron su popularidad y la confianza del partido.

Al proclamarse la República fue nombrado embajador en Portugal, donde desarrolló una gestión inteligente revelando una vez más sus condiciones. Dimitió el cargo, dando una prueba de delicadeza, cuando el señor Lerroux rompió las hostilidades contra el Gobierno Azules.

Ahora, en premio al esfuerzo republicano de su vida y a sus indiscutibles méritos, ha sido nombrado ministro.

El señor Rocha pudo ser diputado por Murcia en las primeras elecciones de la República; pero las luchas internas del partido radical murciano y el afán de algunos señores de ponerse delante, frustraron el propósito de los antiguos afiliados, encomendado a ese fin.

El señor Rocha procedió con una gran delicadeza, dando una vez más ejemplo de sacrificio.

Ahora, el señor Lerroux lo ha llevado al ministerio de la Guerra, donde seguramente hará una excelente labor.

Nuestra enhorabuena al nuevo ministro de la República.

Los actos en honor del señor Varela Rendueles

MURCIA LE TRIBUTÓ AYER UNA CARINOSA DESPEDIDA

La comida íntima

En un restaurant de la capital se celebró a mediodía una comida íntima en honor del gobernador dimisionario.

Asistieron numerosos elementos que fueron a testimoniar al señor Varela Rendueles las grandes simpatías que deja en Murcia.

El señor Ruiz-funes habló en nombre de la Comisión organizadora.

Ha dicho un poeta francés—comenzó—diciendo que las despedidas siempre son melancólicas, y en este caso se confirma esa frase.

Al marchar el señor Varela pedimos para siempre un gobernador; al amigo lo tendremos siempre; pero al gobernador no porque sus méritos lo reservan más altos e importantes cargos.

La humanidad se divide en dos únicos grupos; uno el que integran los hombres de rectitud integral; otros aquellos que no ponen en sus actos el requisito de la moralidad. Lo importante en la vida es la conducta y con arreglo a ella hay que juzgar a las personas.

El señor Varela es un hombre austero, que ha puesto en el desempeño de su cargo todas las virtudes cívicas de la República.

Uno de los preceptos jurídicos dice que hay que dar a cada uno lo suyo. A Varela le debemos eterno reconocimiento porque ha sabido obrar en un espíritu de justicia que constituye un ejemplo que ojalá sigan los que le sucedan.

A continuación habló el señor Varela.

Reagió las manifestaciones del señor Ruiz-funes agradecidas.

Dijo que le tenía la satisfacción de haber obrado en todo momento con arreglo a su conciencia y a la hora de partir y reparar su conducta no le asaltaba el fantasma de un solo remordimiento.

Ha creído siempre obrar en justicia y ha dado el mismo trato a todos. A los amigos he aplicado con más energía las sanciones por entender que la amistad creaba mayor subordinación al deber.

Jamás he establecido ninguna diferencia entre los ciudadanos ni he tenido en cuenta consideraciones de partido.

El pueblo ama la República y quiere verla actuando en un sentido de justicia igualitaria pero aborrece los exclusivismos y las parcialidades de grupo.

A pesar de eso la política republicana me ha prestado un decidido apoyo. Es justo decir que la mayor colaboración la he tenido en Acción Republicana, partido radical socialista, partido socialista y en agrupación autónoma integrada por leales republicanos de indudable abolengo, forjados en el sacrificio de los días amargos de la monarquía, en el que figura don Miguel Rivera a quien rindo un cariñoso saludo de admiración.

A todos tengo que mostrarles mi gratitud.

El señor Varela siguió su discurso haciendo protesta de amor a la República y a Murcia.

Terminó diciendo que se iba con la satisfacción del deber cumplido y mucho celebraría que la obra por él emprendida de atracción para la República continuaran los demás.

Tanto el señor Ruiz-funes como el señor Varela fueron muy aplaudidos.

Ayer tarde, a las cinco, el gobernador civil dimisionario, señor Varela, visitó la Cámara de Comercio para despedirse de sus elementos y darle gracias por la eficaz ayuda que durante su gestión le ha prestado.

El señor Varela fue recibido por todos los dirigentes de la Cámara, con su presidente señor Cerdá.

Política local

La alcaldía de Murcia

Parece que la solución de la crisis va a introducir ciertas modificaciones en la política local.

El partido radical según nuestras noticias tiene el propósito de recabar la alcaldía por creerse con derecho a ella a causa de la preponderancia lerrouxista en el Gobierno.

Se dice que el señor Bautista va a ser nombrado director general de Industria y Comercio y al quedar la Alcaldía vacante se facilitará la solución del pleito.

Parece que el candidato de los

radicales es don Pascual de Ayala y Ros, cuyo antiguo republicanismo se quiere premiar con esta distinción.

Además el señor Ayala tiene un programa urbano que consiste en realizar ensanches para sanear la ciudad y hermosearla en lo posible.

Amigos del señor Ayala nos han confirmado estas impresiones, no solo en lo que se refiere a su casi segura exaltación a la Alcaldía, sino también en lo que afecta al estudio de los problemas urbanos y de las iniciativas que piensa desarrollar.

El gobernador dimisionario

Los actos en honor del señor Varela Rendueles

Al entrar en el salón de sesiones donde se le esperaba, se le tributaron cariñosos aplausos.

El señor Cerdá, en nombre de las clases mercantiles de Murcia expresó el profundo sentir de éstas por la separación que las circunstancias imponen, de este gobernador que durante un año ha sabido hacer respetar en nuestra provincia, el principio de autoridad, sin violencia ni medidas de excepción. Por eso, desde los primeros momentos de su gestión, la Cámara de Comercio estuvo a su lado.

Destacó los merecimientos del señor Varela y su acendrado murcianismo, que ha hecho que en esta tierra se le concepitú como un murciano de corazón.

Terminó el señor Cerdá deseando al Gobernador dimisionario que toda su carrera sea tan brillante como su etapa de Gobernador en Murcia, para bien de España y la República.

El señor Varela pronunció unas palabras de agradecimiento a las clases mercantiles de Murcia a las que debe, dijo, gran parte de los aciertos que ha tenido en su gestión. Por eso, he querido que este acto sea el último de mi vida oficial, en el cargo que desempeño.

Lamento tener que separar de Murcia donde dejo amigos tan excelentes como el señor Cerdá, a quien guardaré un imperecedero agradecimiento por el incondicional apoyo que me prestó, representando a las clases mercantiles de la provincia.

Terminó ofreciéndose a todo, allí donde se encuentre, en justa compensación al apoyo recibido por tan excelentes murcianos.

Tanto el señor Cerdá como el señor Varela fueron muy aplaudidos.

El regreso del señor Varela a Madrid

En el correo de anoche marchó a Madrid, de donde continuará a Pontevedra, el que hasta hace unos días fue gobernador civil de Murcia, nuestro distinguido amigo don José María Varela Rendueles.

El momento de su partida de nuestra ciudad, ha puesto de relieve las múltiples simpatías que el señor Varela ha sabido granjearse en el año que ha llevado al frente de esta provincia.

Los anhelos de la estación aparecían abarrotados de público, en el que figuraban representaciones de todas las clases sociales, comisionos representativos de muchas entidades y sociedades de diversos orígenes y matices, y destacados elementos de diferentes partidos políticos.

El señor Varela se despidió de todos muy afectuosamente, y durante la permanencia del tren en la estación se dieron muchos vivas al gobernador honrado y austero, a los que el señor Varela correspondió al arrancar el convoy con vivas a España, a la República y a Murcia, que fueron clamorosamente contestados por el público, el cual rompió en estruendosa ovación que se prolongó hasta que el tren salió de aguas.

Con el señor Varela marcharon su esposa y su madre política, siendo obsequiadas las distinguidas damas con ramos y corballetes.

En el cuartel de Artillería

En el cuartel de Artillería el señor Varela fue obsequiado por la mañana con un vino de honor.

El acto resultó de una gran cordialidad.

Lea usted EL LIBERAL

Agua y granizo sobre Madrid

Madrid.—A las cinco y media de la tarde de hoy cayó sobre Madrid un enorme aguacero que bien pronto se convirtió en granizo.

La cantidad de piedra fue enorme, a pesar del poco tiempo que duró el fenómeno.

De haber continuado unos minutos más, los daños hubieran sido enormes, no sólo por la cantidad de granizo sino también por el tamaño del mismo.

Bajo el signo de la República

Con el advenimiento de Lerroux al Poder, en circunstancias críticas para la República, el espíritu nacional experimenta una sensación muy grata, que le alivia de hondas preocupaciones que hubieron de ponerle al borde de la desesperación y de la ruina.

El talento político del hombre que personifica la tradición republicana, el sentido democrático español y el verdadero concepto de la libertad, ha despertado en el pueblo la esperanza del resurgimiento que anhela y el logro de la paz espiritual que necesita la nación para engrandecerse. No es don Alejandro Lerroux un títere de la Política, sino un luchador tenaz que en el transcurso de cuarenta años, cuando los que pretendieron anularlo vivían en las covachuelas y en los alcañales de la Monarquía, puso a contribución del ideal republicano su brillante pluma y su palabra elocuente, dando el pecho en las horas del peligro y sufriendo los rigores de la Justicia en la emigración y en la cárcel. Su firmeza de convicciones no flaqueó jamás.

El temple de acero de su carácter se sobrepuso a la desgracia, y lo mismo en las horas del triunfo popular que en los momentos de la derrota, su fe en la implantación de la República no llegó a cejarse lo más mínimo. Sus aptitudes de organizador le fueron reconocidas por los adversarios que más le combatieron; y de su talento oratorio, de su voluntad férrea y de sus arreos indomables podían escribirse muchas páginas justificativas de su mérito extraordinario.

Si la educación académica que suelen tener los que se dedican a la política en un país como España, tan abundante de bachilleres y abogados, por su esfuerzo personal, y sin más ayuda que la propia, llegó a la cumbre del valimiento. Hecho de medios económicos para redimir del servicio militar, hizo la vida de cuartel en Añelos, pasó su gallardía por el Mantelete y tornó a la península, donde ganó el sustento trabajando en las Redacciones de los diarios que defendían los mismos ideales que él defendía. Se propuso ser orador, y a pesar de su fracaso en la primera tentativa, logró lo que ambicionaba, haciéndose un tribuno temible y el parlamentario más experto de cuantos ensalzaron la oratoria política.

Contó siempre con la enemiga del partido socialista, desde los tiempos de Pablo Iglesias, y fue combatido tenazmente por el sector republicano que no se adoptaba a su actuación revolucionaria. Desde la época de Ruiz Zorrilla, en cuyo partido figuró siendo muy joven y tomando parte en el alzamiento de Villacampa, puede afirmarse que no hubo republicano que se le igualara en el sacrificio. ¡Y a tal hombre intentaron anularlo los que se sirvieron de su cordialidad para abrirse camino en el mundo de la Política! Los que se aprovecharon de su patriotismo para anteponerse a sus merecimientos... Pero el pueblo, que tiene la percepción de lo que le conviene y un sentido práctico de la Justicia, puso su esperanza en Lerroux y dio al traste con un Gobierno que, obsecado por el esoterismo, no supo bstrir la masa que le pusieron en la artesa y la dejó esgriarse torpemente.

Hasta el último instante se opusieron a que gobernara, sin reflexionar acerca del peligro que entrañaba para la República que Lerroux se encargara del Poder. Y este hombre magnánimo, con fervor juvenil decíale a cierto amigo suyo, en carta escrita el 9 de agosto: «Yo no siento los pesimismo que rozan sus últimos párrafos, y estoy, por el contrario, muy seguro de que con las vicisitudes que la República está atravesando, lo que hace es purificarlo en el dolor para asentarse sobre bases más firmes, y si así puede decirse, definitivas».

Sin embargo, a poco de redactar aquella misiva, elocuente como todas las suyas, don Alejandro Lerroux pronunció en el Congreso su último discurso de oposición, exponiendo con claridad su pesimismo, que viene a coincidir con el que impugné por medio de la carta referida.

Indudablemente el jefe del partido radical habrá de afanarse por enderezar entusos y deshacer agravios que han herido la conciencia nacional; mas la composición del Ministerio que preside, impedirá su libertad de movimiento, no permitiéndole desenvolverse con holgura; pero es indudable que la primera etapa de su Gobierno será más pacífica, menos sañuda y más tranquilizadora que las anteriores. Lerroux es un adversario leal, un político de gran talento y un hombre de extraordinaria energía, que sabe hacerse respetar cuando llega la ocasión de imponer el correctivo

que exigen las circunstancias. ¡Por eso le temen los que vociferan y amenazan, haciendo el papel de nuevos enanos de la Venta! ¡Son tantos los que tendrán que despedirse para siempre de los escaños del Congreso y de las dietas parlamentarias...! Pero, si en la próxima contienda electoral, se anulan ciertos factores, pueden surgir otros que actúan con más acierto. Para ello es preciso que se robustezcan las organizaciones republicanas con elementos valiosos que se hallan en actitud expectante, y cuyo concurso habría de ser muy conveniente a la República, que necesita de los grandes partidos que actúan con seriedad; que se atemperen a las necesidades y a las exigencias del Progreso, sin prescindir de las características nacionales; que fundamente su actuación en la tolerancia, que es la base de la Libertad, y que no pierdan el tiempo en loguacuals inútiles ni en proyectos irrealizables.

Don Alejandro Lerroux es el hombre llamado a consolidar el Régimen. Su historia republicana, sus aptitudes reconocidas y hasta su don de gentes, le acreditan para llevar a cabo tan destacada labor.

Que todos sus amigos y correligionarios le secunden, dando al olvido pequeños locales, que nada significan si se contrastan con los intereses de la Patria, y que agranden el Partido Radical, acogiendo en él, con los brazos abiertos, a los hombres que, en Murcia, puedan ornamentarlo.

Alberto SEVILLA

Diputación provincial

Lo que dice el presidente

El presidente de la Comisión gestora manifestó ayer mañana a los reporteros que había sido firmado el contrato del arriendo de la cobranza del impuesto de cédulas personales con arreglo al pliego presentado por el nuevo gestor don Juan Navarro.

Visita de despedida

También dijo el señor Palazón a los informadores que el gobernador civil dimisionario señor Varela había estado en la Diputación a despedirse de la Comisión gestora y de los funcionarios, habiendo resultado la visita muy cordial y afectuosa.

EN EL AYUNTAMIENTO

Reunión del Comité Central de Regantes

Ayer tarde, y bajo la presidencia del señor Asensio y actuando como secretario el señor Massa, se reunió el comité central de regantes de la Mancomunidad Hidrográfica del Segura.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Arancibia, de Lorca, propuso y se acordó dirigir un telegrama de felicitación al nuevo ministro de Obras públicas, plidiéndole al mismo tiempo que se active la reforma del reglamento de la Mancomunidad.

El señor Navarro pidió que se rasuervan los casos de incompatibilidad en que están incurso algunos síndicos, y que para la próxima reunión se determine si pueden o no continuar en sus cargos.

El señor Brugarolas pidió el directivo tésoico datos sobre la situación de unos canales que se acordó construir en Muratalla, los cuales aún no se han construido, por lo que en estos días, en que tanta agua se ha perdido, no se ha podido regar en aquella zona.

El señor Arévalo le contestó que el proyecto de dichos canales está en tramitación, y que tan pronto como esté ultimado se traerá a deliberación.

El señor Pastor Maciá se adhirió a las manifestaciones del señor Navarro sobre las incompatibilidades.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las cinco de la tarde.

La apertura de tribunales

Madrid.—Mañana a las once se celebrará en el pabellón de Justicia el acto de apertura de Tribunales, con la solemnidad de costumbre.

Del discurso ha sido encargado el Presidente del Tribunal Supremo don Diego Medina.

El acto será presidido por el ministro de Justicia, señor Botella Asensi.

Al salir del Gobierno

Se reintegran a su trabajo como antes de ser ministros

Algunos de los hombres que hoy salimos del Gobierno entramos en él en plena revolución. Constituímos el primer Gobierno de la segunda República en la hora en que España daba fin a la Monarquía, clamando por un Poder que fuera a la vez libertad y autoridad.

Nos es difícil sintetizar un balance de nuestra obra? A quienes nos suceden, les entregamos una República constitucional y parlamentaria. Es decir, después de dos años y medio de regir el Poder, la República está de pie.

Tan difícil es gobernar, que en los gobiernos democráticos sería conveniente, si no fuera imposible, que todo gobernado llegara a ser gobernante para que tuviera con el gobernante la justicia que hoy no tiene. Pasar por el Gobierno constituiría para todos una gran experiencia. Sería una gran lección de serenidad. Para nosotros, lo es. Lo será ya para siempre. Salimos hoy del Poder. Hemos sentido en él hondos amarguras, grandes desilusiones. Pero las vemos excesivamente compensadas por las virtudes que se han afirmado en nosotros. Estas virtudes registrarán y sostendrán en el presente y en lo futuro nuestra vida política. Tan firmes y definitivas son estas virtudes, que ellas no serán entibiadas ni desvanecidas por nada. En la oposición, no seremos pasivos, como lo es el Poder dentro de la República constitucional y parlamentaria, como las oposiciones han sido para nosotros. Enseñaremos a ser oposición desde la oposición, como enseñamos a ser Poder desde el poder. Y hoy, que se ha constituido un Gobierno que juzgamos capaz de las directrices espirituales de la República, conjeturamos una participación en él de nuestro partido, este Gobierno no encontrará en nosotros para gobernar los obstáculos que nosotros encontramos. Seguiremos manteniendo nuestra posición, porque es un derecho innegable: pero cumpliremos austeramente con el deber que nos es impuesto con nosotros: nos con nosotros para exigir que la banga. A nosotros nos pidieron más insistente autoridad aquellos que con su conducta más contribuyeron a quitárnosla.

Marcelino DOMINGO

NOTICIAS

Procedente de Aguilas, en cuyas playas ha desazonado este verano y de paso para Lorca, hemos tenido el gusto de saber en esta alcaide Director de las Graduadas de Lorca y representante de esta provincia en la Asociación Nacional del Magisterio y particular amigo don José Robles.

Reciba nuestro saludo al mismo tiempo que le deseamos un feliz viaje. Por doña Elvira Rodríguez, viuda de Richard y su hijo el culto Maestro Nacional de las Graduadas García Aliz, de esta ciudad, don José, y para su hijo y hermano respectivamente, el ilustrado Maestro Nacional de Zarcadilla de Ramos (Lorca), don Enrique, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Esperanza María Ruiz, quedando concertada la boda para fecha próxima y cruzándose entre los novios valiosos regalos.

Enviamos nuestra felicitación a los futuros esposos y respectivas familias. Se halla gravemente enfermo el joven estudiante don Diego Molina Pérez, hijo de nuestro buen amigo don Diego. Le deseamos pronta mejoría.

De provincias

Pagador que se faga 14, a las 3 t. Santander.—El contratista de carreteras don Francisco Gutiérrez ha denunciado en la Comisaría que hace unos días entregó al pagador de su zona 18.000 pesetas para satisfacer a los obreros los jornales de la semana, habiendo desaparecido e ignorando hasta ahora su paradero.

Trastada de uros gitanos. Granada.—Al atardecer, en la calle de Fuente Nueva, unos gitanos que habían asistido a un bautizo y salieron de él embriagados, acometieron caprichosamente a unas personas que por allí transitaban. Resultaron heridas cinco personas. Aullaron varios guardias que persiguieron a los gitanos, los cuales lograron huir manteniendo en las afueras un tiroteo con la fuerza pública. Fueron detenidos dos de los agresores. Salvajada condonable. Cádiz.—A la una y media de la madrugada se oyó un ruido como de un petardo. Al principio creyóse que se trataba de una explosión, pero pronto pudo comprobarse que se trataba de otra clase de salvajada. Unos desconocidos habían derribado el estatus de Pablo Iglesias situada frente al Manicomio, dejando un pléscamente la base. El hecho ha producido general indignación. Terrible tormenta. Victoria.—Una formidable tormenta de agua y granizo desahogó en

Table with columns: N.º del tren, Designación, Clases, Procedencia, Destino, Llegada, Parada, Salida. Lists train schedules for routes like Murcia-Chinchilla, Murcia-Cartagena, etc.

Llamadas de interés

- (1) Solo lleva viajeros en el trayecto Chinchilla-Alquerías. (2) Viajeros para Alicante trasladará al tren 954 en Alquerías. Salida 9 55. Llegada Alicante 12 30. (3) Solo lleva viajeros en el trayecto Murcia-Chinchilla.

La escena y la pantalla

CIRCO VILLAR

Ayer comenzó la temporada en este cine, pasando de la película «Mito de paz», producción europea interpretada por Paul Herbin y Claire Rommez. La elección de la película inauguradora ha sido un acierto, que celebraremos que siga acompañando a la empresa. «Mito de paz» es una película cómica que no causa, a pesar de su largo metraje, porque a lo grotesco va hermando en sabias proporciones lo sentimental, y por su comicidad es en muchos momentos una ironía y un sátira encantada.

El acto de ayer

Ayer tarde, a las seis, tuvo lugar el acto de la inauguración oficial del nuevo emplazamiento de la estatua del filántropo murciano don José María Muñoz. En dicho acto ostentó la representación del alcalde el teniente de alcalde señor Martínez López de Molina, y actuó de mantenedor el concejal don Pascual de Ayala, asistiendo diversas representaciones y público.

Se inaugura el nuevo emplazamiento de la estatua de don José María Muñoz

Ayer tarde, a las seis, tuvo lugar el acto de la inauguración oficial del nuevo emplazamiento de la estatua del filántropo murciano don José María Muñoz. En dicho acto ostentó la representación del alcalde el teniente de alcalde señor Martínez López de Molina, y actuó de mantenedor el concejal don Pascual de Ayala, asistiendo diversas representaciones y público.

VIDA RELIGIOSA

Día 15 de septiembre.—Viernes.—Los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora.—San Nisomotes, mártir.—San Valeriano.—San Máximo.—San Albino. La Misa y oficio divino de los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora, con rito doble segunda clase y color blanco. Mes de septiembre.—Este mes consta de 30 días. Está consagrado a la Exaltación de la Santa Cruz y al Arcaángel San Miguel. El toque de saba, a las cuatro y media de la mañana. El toque de Oraciones, a las siete menos cuarto de la tarde. El toque de Animas, a las nueve de la noche. Vela y Alumbrado. Se descubre con Misa rosada, a las ocho de la mañana. Se reserva con Bendición, a las cinco y media de la tarde. Día 15.—En Santa Catalina. Día 16.—En la Merced. CULTOS. En la Catedral.—El coro por la mañana a las ocho y media con Misa de Prima y Conventual, horas menores, Prima, Tercia, Misa cantada, Sexta y Nona, y por la tarde a las cuatro. Vísperas y Completas, Maitines y Laudes. En Reparadoras.—Por la mañana a las siete Exposición de S. D. M. y Misa rosada, y por la tarde a las cinco Reserva con Bendición.

CARIDAD

Recomendamos a la caridad pública al anciano de 83 años, Julián Melendez Belmonte, que se halla imposibilitado desde hace varios años y en la más desconsoladora miseria. Habita con una hija viuda, que carece de trabajo, en la calle de Carniceros, número 8, a e g u n d o piso. Encarcelada Sáez, viuda y con dos hijos sin trabajo, se encuentra postrada en la cama con dolores y suplica ayuda de las personas caritativas. Vive en el antiguo cuartel de la guardia civil plaza de Santa Eulalia segundo piso, letra C. Recomendamos a las personas caritativas al obrero José Sánchez, con domicilio en la calle de Mariano Vergara, número 16, que se encuentra enfermo más de un año, con tres hijos de corta edad y sin recursos.

Protectora de los pobres

Número premiado ayer

Lea usted "El Liberal"

Los panianos

Regimen de embalses del día 13 de agosto de 1933.

Paniano del Talaver: Embalse, 27.333.720 metros cúbicos; desagüe, 275.000 metros cúbicos. Paniano del Quijano: Embalse, 21.077.781 metros cúbicos; desagüe, 6.000 metros cúbicos. Paniano de Fuentes: Embalse, 8.913.110 metros cúbicos; desagüe, 77.035 metros cúbicos. Paniano de la Fuensanta: Embalse, 1.656.284 metros cúbicos; desagüe, 1.149.897 metros cúbicos. Paniano del Corcovado: Embalse, 2.180.180 metros cúbicos; desagüe, 6.048 metros cúbicos. Murcia 14 de septiembre de 1933

Sucesos

Los niños heridos

Ayer tarde, en el Javalí Viejo con rito una sensible tragedia. Los hermanos Juan y Patricio Cerezo Navarro, de once y siete años de edad que se hallaban subidos a una higuera, cayeron al suelo, produciéndose, el primero la fractura del cúbito y radio derechos y el segundo la del codo derecho. Traslados a la Casa de Socorro se les prestó asistencia facultativa. El estado de los dos niños es de pronóstico reservado.

Del Ayuntamiento

Visita de ayer meñans el alcalde

Al recibir ayer meñans el alcalde a los periodistas les manifestó que la única noticia que tenía era la de que le había visitado una Comisión que había ido a solicitar el arreglo del camino de La Tría.

Confraternidad regional

Los actos de confraternidad regional que organiza la Casa Regional Murciano-Albacetense en Murcia, se celebrarán en los días 23 y 24 del corriente. La recepción de las autoridades y representaciones de la Prensa, Centros, Entidades, Corporaciones y Sociedades de Albaloste se efectuará con toda solemnidad, y para recibirla a Misa Albacete se ha designado una linda Corte de Honor que vestirá el traje huertano, el cual usarán también Misa Murcia y Misa Feria 1933. Habrá recepciones, visita de momentos, banquetes, y otros actos, incluyendo entre ellos una monumental verbena en la que habrá diversas atracciones y varios concursos, entre los que figuran el de trajes cuyo coste no exceda de cinco pesetas, y el de los regionales. A juzgar por la actividad que viene desplegando la Comisión organizadora, dichos actos han de resultar inusitado esplendor. Una vez hecho el acoplamiento y orden de los actos que han de celebrarse, lo daremos a conocer a nuestros lectores, así como los premios y regalos que se otorgarán en la verbena el día 23, que tendrá lugar en Murcia-Park.

FINANCIERAS

BOLSA

Cotización del día 14 Interior, 4 por 100. 66 75 Amortizable 4 por 100. 77 75 Amortizable 5 por 100. 00 00 Banco de España. 531 00 Tabacos. 000 00 Francos franceses. 46 85 Libras. 38 20 Dólares. 81 31 Liras. 63 20 Francos suizos. 231 87 Francos belgas. 000 00

Ante la tercera jornada del campeonato regional

A modo de pronósticos

Los partidos correspondientes a la tercera jornada del campeonato regional de primera categoría, se presentan claros, por lo menos sobre el papel. El Murcia, debe vencer sin dificultades al Elio, lo que le permitirá, si no hay algún resultado anormal en Bardín, pasar al segundo puesto. Pero éste no lo poseerá de un modo claro, ya que la jornada no es de las que sirven para arrojar luz sobre las posibles clasificaciones. El Hércules, al ganar al Cartagena, se adelantará en el primer lugar, del que salvo algún tropiezo gordito, va a ser muy difícil moverlo a partir de la segunda jornada del campeonato. Y en Cartagena la Gimnástica Abad y el Imperial lucharán por desprenderse del «farolito rojo» al que desde que se inició la competición parecen condenados.

La historia se repite

Cuando el año pasado el Murcia perdió su partido contra el Hércules, llamamos a la atención a directivos, jugadores y aficionados, sobre las consecuencias que aquello podría tener. Era apenas comenzada la competición, y ello sirvió para que se nos motejara de pesimistas. Desgraciadamente, al final tuvimos razón, acertamos hasta en nuestros pronósticos para sucesivas temporadas. En la presente, la historia se ha repetido, solo que no ha sido en Alicante, si no en Cartagena. Al comenzar el campeonato, aun mucho antes de que comenzara, en la reunión de la Federación para formar el calendario del torneo, todos los representantes de los clubs convenían, sobre el papel, que los equipos que participarían en la Copa de España serían el Hércules y el Murcia, y que lo único dudoso era el título que cada uno de ellos llevaría a la competición nacional. El Hércules, hasta el presente, ha venido confirmando lo que sobre el papel apuntaba. Pero el Murcia ha querido, por lo menos, dar un susto a sus partidarios, y ha ocupado después de la segunda jornada el cuarto lugar. Analizando desapasionadamente la situación de los seis equipos, vemos que el tanto años campeón regional, corre en esta temporada incluso el riesgo de no clasificarse. Porque ello sería para la afición toda y para nosotros una gran desilusión; porque aún es tiempo de remediar el tropiezo, llamamos la atención de todos sobre ello, para evitar que lo que hoy es solo un peligro llegue a ser una realidad. Como decimos, restan aún ocho partidos en los que se pueden borrar los efectos del tropiezo del Almansar. Pero para eso hace falta precisión de personalismos, formar alineaciones sensatas, con conocimiento de las posibilidades de los jugadores del Murcia y de los que hay de ser sus rivales, darse cuenta de que el Murcia es de todos, todos contribuyan a que viva, y ni en los momentos de éxito ni en los de preocupación se debe prescindir de nadie. El encastillarse como en la temporada anterior, no es prudente. En aquella, hubo suerte después. ¿Puede asegurarse que la habrá también en ésta? Piensen todos bien en ello. Y piensen también lo que para un club como el Murcia supondría ante la afición nacional quedar excluido de la Copa de España.

Auto el partido Murcia-Hércules

Nos escribe desde Elio don Juan Antón, para lamentarse de la reseña parcial y tendenciosa aparecida en «Murcia Deportiva» sobre el encuentro que el domingo anterior jugó el Imperial en el campo de Altabix. No queremos de los extremos que en ella se expresan, recoger más que uno: El que esto pudiera tener por finalidad solventar al público murciano contra el equipo blanquiverde que el próximo domingo debe jugar en la Condomina. No teman eso el señor Antón ni los jugadores ilicitanos. El público murciano, sin desmerecer a ningún otro de los de la región, no sabe guardar rencores. Se exaltará en un momento, pero se rinde ante una buena jugada de su equipo o del adversario. Y el domingo lo recibirá sin presalias, y hasta si el Elio juega más que el Murcia, lo animará y lo alentará para que vuelva a su casa con los dos puntos de la victoria. Los partidos de segunda categoría que se jugarán el próximo domingo, correspondientes a los grupos C y D de los cuatro en que se juega el campeonato de segunda categoría, y los árbitros que los dirigirán, son los siguientes: Torrejense-Sportmen Juniors, Cuartero. Gimnástico de Elio-Gimnástico Alicante; Lópz-Almansa. Atlético de Callosa-Crevillente, Pagan. Orihuela-Lorca, Martínez Leal.

De la Diputación

Una ponencia sobre bases y pensiones. La ponencia formada por los señores Palazón, Giménez Castellanos y García Alemán, para estudiar el problema de las bases y pensiones que tiene planteado la Diputación provincial, ha emitido informe el cual se dará a conocer a los diputados en la próxima sesión del síndico. En dicho informe se estima a la Corporación provincial referida de un compromiso de conceder bases y subvenciones a estudiantes para que esta misión tutelar la campo ampliamente el Estado en todos sus centros docentes. Por ello estima que debe limitar su función protectora a la concesión de un determinado número de pensiones en favor de artistas y para ampliar estudios, verifique prácticas profesionales y trabajos de investigación. También propone la supresión de pensiones para obreros pasados el día primero de octubre empezarán a funcionar las escuelas de Artes y Oficios y la del Trabajo donde la clase obrera podrá fomentar sus aptitudes. En cambio se propone la concesión de alguna pensión para estudiar en el extranjero los procedimientos de cultivo, selección de frutas y plan de exportación. Para cumplir esos fines se asigna la cantidad de cuarenta mil pesetas, cuya distribución se hará en el momento oportuno.

MERCADOS

MURCIA. Merluza, 6 ptas. kilo; pescadilla, 400 empalador, 2 00; atún, 3 00; paje, 2 00; calzón, 2 00; cisternas, 0 00; jibia, 0 00; mujol, 3 00; bacalao, 2 00; mar, 0 00; dorada, 0 00; pulpos, 0 00; jurel, 0 00; besugo, 0 00; bonito, 0 00; alachi, 1 00; daga, 0 00; sardina, 0 00; salmón, 0 00; churrro, 0 00; langostinos, 0 00; gambas, 6 00; almejas, 0 00. Frutas y hortalizas. Precios por kilos. Patatas, 1 00; Ciruelas 0 60 Tomates, 0 14 Peros, 0 25 Bajasas, 0 65 Melones 0 20 Pimientos m, 0 20 Limones, 0 06 Pimientos g, 0 25 Sandias 0 03 Chirivías, 0 40 Calabazas t, 2 50 Cebolla seca, 0 06 Berenjenas, 0 40 Ajos secos, hrc, 0 40 Lechugas, 0 45 Melocotones 0 50. Rabanos, 0 20

La crisis de trabajo

Una Comisión de Sagunto en Madrid. Madrid.—Esta mañana, procedente de Valencia llegó a Madrid una numerosa Comisión de trabajadores de la factoría de Sagunto para exponer al ministro de Marina la agobiante situación en que se encuentran por falta de trabajo. A los comisionados se incorporaron los diputados valencianos los cuales les acompañarán en sus visitas a los ministros. Algunos de los comisionados señalaron las penalidades que están sufriendo. Dijeron que hace unos veinte días se suicidaron dos mujeres ante la miseria en que se encontraban. Estos sucesos se vienen repitiendo con frecuencia, haciendo insostenible la situación. En Sagunto se espera con verdadera ansiedad la llegada del ministro de Hacienda para que solucione el asunto.

Administración

EL LIBERAL

TELEFONO 1606

RISLER
CREMA DE NOCHE
CREMA DE DIA
POLVOS DE ARROZ
COLORETE en CREMA
Venta en Perfumerías
Fabrica: Corca - J. P. CASANOVAS
Aneha, 24 - BARCELONA

Las Reinas de Belleza de Europa, reunidas en visita a Perfumería Corca, de Badalona, quedan sorprendidas de la bondad de los productos...
En la Exposición Internacional de 1923
En la Exposición de 1925-26
En la Exposición de 1927

COMPRAD UNICAMENTE
CREMA PARA EL CALZADO
SERVUS
CON ABRIDOR
Productos Químicos Hispano Lubszynski
BADALONA
Lea todos los días EL LIBERAL

La salud por las plantas
LAS 20 CURAS VEGETALES
DEL ABATE HAMON
Sr. Dtor. de Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, núm. 6, Barcelona.
Se manda gratis y sin compromiso el Boletín Mensual "Lo que dicen los Curados" y el Libro "La Medicina Vegetal".

El Caldo Maggi
es un caldo completo que puede servir con ventaja como base para diversas sopas, salsas etc. Basta el disolver los cubitos en agua hirviendo.
Exigid los cubitos de caldo Maggi, la marca de calidad.

MEDICOS
ESPECIALISTAS
Dr. E. Avellán - Cirujía, Rayos X, Exámenes médicos, ginecología, etc.
Dr. José M. Aroca - Enfermedades del estómago, intestino, hígado, etc.
Dr. Román Alberca - Jefe Médico del Manicomio Provincial de San Juan de los Rios.

IMADRES!
La antigua y acreditada DENTICINA VIUDA DE D. PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO, cura a los niños todos los trastornos de la dentición.
SECCION ESPECIAL POR PALABRAS
De una a ocho palabras 30 céntimos. Cada palabra más 5 céntimos.

Señoritas
Clases especiales de Partida Doble a 10 pesetas mensuales.
Academia Gobargo
Anunciada convocatoria de 300 plazas para las ACADEMIAS MILITARES.

FIDEL RODRIGUEZ SANCHEZ
SUCESOR DE JOSE GUILLAMON MARTINEZ
CALIFICACIONES - SANIAMIENTO - PUMISTERIA
Ventas e instalaciones garantizadas
Proyectos presupuestos gratis
PASEO DE SAN BARTOLOME, NUM. 1
MURCIA - Teléfono, 1809

SUSCRIBASE A
EL LIBERAL
2 pesetas al mes

LEY DEL TIMBRE
Con arreglo a la Ley del Timbre que rige desde 1.º de Junio de 1932, se aplicará a los anuncios la tarifa siguiente:
Posetas
Hasta 5 Ptas. del precio de cada anuncio, 0,10

EL LIBERAL
publica diariamente dos ediciones
SARNNA
Se cura cómodamente en diez minutos, sin baño, con el Sulfureto Caballero
De venta en farmacias y droguerías

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (186)
La Agonía de un Déspota
(Últimos días de Felipe II)
NOVELA HISTORICA ORIGINAL DE DON RAMON ORTEGA Y FRIAS
Publicación autorizada por la EDITORIAL CASTRO, S. A.
Partido de Correos, núm. 3.—Carabanchel Bajo (Madrid)

—No lo olvidaré—dijo el sirviente—, y abrigo la esperanza de adelantarme mucho al conferenciar amistosamente con Bartolo.
—Tal vez de vuestra habilidad depende mi suerte.
El corazón me dice que hemos de triunfar. Por espacio de una hora continuaron la conversación.
Después volvieron a la Morería. Se habían puesto de acuerdo en todo.
—Ahora no me aburro—dijo Andrés.
No se equivocaba al considerar el suceso como muy afortunado; pero en cuanto a la inocencia de don Guillén era muy difícil, casi imposible que encontrasen las pruebas que necesitaban.

VARIOS
Toda la correspondencia para EL LIBERAL debe dirigirse al apartado 54, para que se reciba con mayor rapidez.

VARIOS
Toda la correspondencia para EL LIBERAL debe dirigirse al apartado 54, para que se reciba con mayor rapidez.

CAPITULO XLV
De qué extraño modo convivía Andrés
Aquella tarde, después de comer, le dijo el sirviente al señor Baltasar:
—El llanto sobre el difunto.
—¿Vais en busca de Bartolo?
—Sí.
—Es posible que él nos busque antes de que vos lo encontréis.
—Nada perderé por pasear por los alrededores de San Pedro.
—¿Y en qué sentido pensáis hablarle?
—Si he de decir la verdad, no lo sé;

Andrés se metió por la estrecha calle que termina en la iglesia de San Pedro.
Ocultóse en el mismo portal donde había estado algunas horas antes.
—¿Y el espía?
—Tal vez estaba escondido en otro portal o tras una esquina.
M. día hora pasó.
Se abrió la puerta de la morada del señor Faustino.
Salió Bartolo.
Después luego tomó hacia la iglesia.
Volvió luego hacia la izquierda como para ir a Puerta de Moros.
Andrés lo siguió mientras decía:
—Ahora no va despacio.
Apresuróse más.
Cuando el asesino llegaba junto a San Andrés, le dio alcance el fiel criado.
Sin vacilar, y en tanto que se arrojaba, le tocó en la espalda a Bartolo.
Este se detuvo y se volvió.
Miró de pies a cabeza al estado Andrés, y le preguntó:
—¿Me buscáis?
—Sí.
—No os corozco.
—En cambio yo os conozco muy bien.
—¿Qué queréis?
—No puedo decirlo con ligereza, porque he de tratar de un asunto grave.
Se contrajo la frente del asesino.
Su mirada se fijó penetrante en Andrés, y repitió:
—Pues si ahora no podéis explicarme, dejadme.
—Y os dejaré; pero antes me permitiré haceros una pregunta.
—Decid.

—¿Tendríais miedo de cenar con mi amigo esta noche?
—¡Me lo!
—No os enfadéis.
—¿Tripas de Lucifer!...
—Tenéis el genio demasiado vivo, señor Bartolo—repuso Andrés.
—Deberíais principiar por decirme quién sois.
—Y os lo diré con mucha claridad mientras cenamos, si es que aceptáis el convite.
—Yo no puedo aceptar nada de un desconocido.
—¿Y por qué?
—Por muchas razones que no quiero dar.
—Estáis de mal humor.
—¿Y qué os importa?
—Os diré mi nombre para complaceros.
—Haced lo que mejor os parezca, pues no soy curioso.
—Me llamo Andrés.
—Es un nombre como otro cualquiera.
—Tengo la honra de servir a don Juan de Montalvo y...
—¿Por el infierno!...
—¿Otra vez os enfadáis?
Bartolo guardó silencio.
Su frente se contrajo.
No necesitaba más explicaciones para comprender la importancia de la situación.
—¿Aceptáis la cena?—le preguntó Andrés después de algunos minutos.
—No lo sé.
—Si no podéis acudir a la cita porque tenéis que cumplir órdenes del señor Munilla...
—¡Rayos!...
—Supongo que tenéis noticias de mi humilde persona.
—Tal vez.

Table with 2 columns: Temperature measurement (Máxima a la sombra, Mínima, Evaporación en mm, Lluvia en mm) and values (32.2, 19.0, 4, 0).

La actuación del nuevo Gobierno

Consejo en el Palacio Nacional

Ha sido nombrado subsecretario de Agricultura el diputado por Murcia señor Moreno Galvache

Consejo en Palacio

Madrid.—A la hora señalada comenzaron a llegar los ministros a Palacio para celebrar Consejo.

El señor Lerroux, que llegó a las diez, se limitó a manifestar que a la salida les facilitaría una amplia referencia de la reunión.

Poco después llegó el señor Martínez Barrios. Este, contestando a preguntas de los periodistas, se limitó a manifestar que, en efecto, había leído el anuncio que inserta «El Socialista» de hoy convocando a una reunión extraordinaria a los Comités madrileños de la Unión General de Trabajadores; añadiendo: —Esa reunión podrá celebrarse por no haber en ello el menor inconveniente.

El último en llegar fue el ministro de Obras Públicas, señor Guerra del Río.

Los periodistas le preguntaron si iba a facilitarles la nota que les ofreció sobre el estado económico en que había encontrado el ministerio.

—Como hemos de ir a las Cortes —replicó—, considero que es aquel el lugar adecuado para decirlo.

Manifestaciones de Lerroux El Consejo terminó a las 2 y cuarto de la tarde.

Los periodistas abordaron al señor Lerroux, quien se expresó en los siguientes términos:

El Gobierno se ha reunido hoy a las 11 de la mañana bajo mi presidencia y poco después bajo la presidencia del jefe del Estado.

Hemos tratado de una porción de cosas ocurrentes de interés por ser de mero trámite.

Moreno destaca entre ellas el acuerdo de elevar a Embajada nuestra representación diplomática en el Brasil.

A petición del señor Alcalá Zatorra hemos hablado de un proyecto de amnistía para los delitos de injuria y calumnia preferidas contra el jefe del Estado, acordándose que con la mayor rapidez posible se requiera al señor Fiscal de la República para que sea él quien la proponga.

El Consejo acordó conferir una comisión al ministro de la Guerra para que lo más rápidamente posible formule y traiga a otro Consejo una propuesta legal de sucesos reglamentarios para cubrir las vacantes de generales existentes en la actualidad.

Hemos acordado también no suspender las maniobras militares anunciadas, cuyos trabajos preparatorios comenzaron en primero de Septiembre.

Y ahora, señores, una o sea más interesante que todas las que les llevo referidas:

Ha sido autorizado para hacer pública manifestación de que la libertad de Prensa será respetada en absoluto, hasta la máxima tolerancia, mientras sea respetado el jefe del Estado; recomendando hasta donde se pueda en esta declaración, que no se incurra en manifestaciones de gusto dudoso, rayanas a veces en la grosería, que sin honra ni provecho para la Prensa ponen en trance difícil al Gobierno y al Fiscal de la República.

Al despedirse de los periodistas les manifestó que el señor Fead les facilitaría una ampliación de los asuntos de trámite aprobados.

El ministro de la Guerra señor Rocha, que marchó con el señor Lerroux, dijo que el sábado próximo saldrá para Ferrol, al objeto de asistir a las pruebas de una batería para cuyo acto había ofrecido su asistencia el señor Azúa.

La referencia oficiosa El ministro de Agricultura señor Fead, facilitó la siguiente referencia de asuntos tratados y resueltos en el Consejo:

Se ha aceptado la dimisión al vocal del Instituto de Reforma Agraria y gran amigo mío don Paulino Arias, habiendo sido designado para sustituirle don Sergio Andión.

Para la subsecretaría de Agricultura ha sido designado el diputado por Murcia don José Moreno Galvache.

Para la Dirección General de la Reforma Agraria ha sido nombrado don José Velasco.

Se acordó habilitar locales y construir otros de nueva planta para las escuelas graduadas: dos en Tarazona, uno en Asta (Balears), Marches Ral, Egido, Promista (Palencia), Villafraña, Carballe y otros pueblos castellanos de menor importancia.

Se aprobaron los correspondientes decretos creando Institutos elementales de segunda enseñanza en Trujillo y Quintanar de la Orden; convirtiéndolos en Colegios subvencionados los particulares de la Rembla, Estrada, Tomelloso y Velez Málaga; y en Instituto elemental el subvencionado de Lucena.

Por último, se acordó aplicar los beneficios del decreto de 26 de Agosto de 1933 a los nuevos Institutos nacionales y elementales de Arávalo, Astorga, Riosoco y Monforte.

Convocatoria urgente La Casa del Pueblo ha convocado con toda urgencia a las organizaciones madrileñas de la Unión General de Trabajadores a una reunión que se celebrará mañana viernes, día 15, en el salón teatro de aquella, para fijar la actitud del proletariado de la villa respecto al voto que celebrará la Organización Patronal el próximo lunes 18.

Manifestación del señor Gordón Ordás 14, a las 11 n. Madrid.—Esta tarde, en los pasillos del Congreso un grupo de radicales socialistas, entre los que se encontraba el nuevo subsecretario de agricultura señor Moreno Galvache, el señor Gordón Ordás decía que el Gobierno no ha tenido en cuenta una de las condiciones que el partido ha impuesto para prestar colaboración, cual es la de la proporcionalidad del número de diputados.

A nosotros se nos han concedido solo cinco, que con los dos que han quedado dan un total de siete.

El gobernador de Madrid Esta tarde a las cinco se ha verificado el acto de la toma de posesión del nuevo gobernador de Madrid.

Le dió posesión el gobernador dimisionario, cruzándose entre ellos palabras de afecto y consideración.

Al acto de la posesión asistió el señor Torres Campaña en nombre del ministro de la Gobernación.

También asistieron el alcalde de Madrid, don Pedro Ríos, y el presidente de la Diputación provincial, señor Salazar Alonso.

Reunión suspendida Para esta tarde estaban convocados en la sesión sexta del Congreso, los diputados de la minoría agraria y los vascos navarros.

Como el número de asistentes fue reducido, se suspendió la reunión.

Manifestaciones de Royo Villanova Esta tarde, en los pasillos del Congreso, los periodistas hablaron con el señor Royo Villanova sobre la conducta que su minoría piensa observar en el Congreso, frente al nuevo Gobierno.

Respondió que desde luego había de tener la hostilidad de ellos.

—Hay un motivo fundamental para proceder así, y es el de la in-

ral de Obras Hidráulicas el ingeniero don Manuel Lorenzo Pardo.

El viaje del ministro de Hacienda Las Palmas.—En la motonave «Bandero» comprendió su viaje el ministro de Hacienda don Antonio Lara, siendo despedido por las autoridades y por gran número de amigos y correligionarios.

Los periodistas hablaron con el señor Lara sobre la política económica que piensa desarrollar.

Dijo que esta será determinada por las circunstancias.

En cuanto al problema que tiene planteado Cataluña dijo que es necesario estudiarlo con todo detenimiento, sin pasión alguna, para después resolver en justicia.

Creo el señor Lara que la labor que desarrolle el nuevo Gobierno ha de satisfacer a todos.

En cuanto a la disolución de las Cortes dijo que no creía en que se llegara a ella.

Ante el Consejo de hoy 15, a la 1 md.

Madrid.—En el Consejo que hoy celebrarán los ministros, se exponerá por el señor Lerroux lo que constituirá la declaración ministerial ante las Cortes, y lo que constituirá la línea política del nuevo Gobierno.

La defensa de la proposición ministerial, y la defensa y aún la crítica de su ruta política, serán encomendadas en el acto de presentación del Gobierno a la Cámara a un diputado radical.

También se estudiará en el Consejo de hoy el proyecto de indulto cuyo estudio comenzó en el de ayer. Este será objeto de un prolijo y minucioso estudio, para darle una mayor amplitud, con arreglo al criterio mostrado por el señor Lerroux y parece seguro que dicho proyecto no se presentará a este Parlamento.

La revolución en Cuba

Desórdenes políticos 14, a las 6 t.

Washington.—En el departamento de Estado se ha recibido un despacho de Cuba dando cuenta de que en diversas ciudades de la Isla se han registrado desórdenes políticos.

—Agrega el despacho que en Santiago de Cuba los estudiantes desobedecieron el mandato de las autoridades y dan directamente órdenes a los soldados.

En Camagüey se anuncia la huelga ferroviaria.

La cultura hitleriana

Para purificar el espíritu ario se quemará medio millón de libros

Del fuego purificador no se libraron ni los clásicos

Berlin.—El ministro de Propaganda, Goebbels ha firmado un decreto por el que serán recogidos todos los ejemplares de las ediciones alemanas de los famosos «Cuentos juveniles» de Honorato de Balzac.

Con motivo de esta disposición Goebbels ha dicho que su labor de expurgo de la literatura alemana a unos diez mil autores, entre antiguos y modernos, cuyas producciones no interesan al espiritismo.

Ha añadido que todos estos libros serán arrojados a una hoguera purificadora, en la cual se quemarán mas de medio millón de volúmenes porque así conviene al espíritu de la raza.

También ha dicho que de todas las bibliotecas del País se están suprimiendo los libros de autores judíos o de matices judaicos, los cuales serán igualmente arrojados al fuego purificador.

La fiesta taurina

Novillada en Madrid 15, a la 1 md.

Madrid.—Con un lleno completo se celebró la anual novillada extraordinaria, en la que lidiaron novillos de Ayala Miguel Palomiac, Madrid, Alto y Ruedo.

La corrida hubo de suspenderse antes de terminar a causa de la lluvia.

Palomiac, en el primero que mató, estuvo muy valiente.

Madridiño, que ya se había lidiado en un quite en el toro anterior, hizo a su primer enemigo una faena de capa superior y otra de muleta por alto, pases de pecho y otros, todo artista y valiente. Dejó un pinchazo y una entera que hizo rodar al toro sin puntilla y fué ovacionado.

Teatro Circo Villar

Cinema Iniesta

Cine Popular

Rondeño estuvo bien con la capa y valiente con la muleta, siendo ovacionado.

En Salamanca Salamanca.—Se celebró la tercera feria lidiándose toros de Indalecio García por Barrera, La Serna y Domínguez.

Barrera estuvo bien con la capa y regular con la muleta en su primero, al que mató de una estocada alta.

En el cuarto estuvo artista con la franja, y mató de un pinchazo y un dardito.

La Serna estuvo mal en su primero, y regular en el quinto.

Domínguez estuvo bien en el tercero, y superior en el sexto, del que cortó orejas y rabo, siendo ovacionado a hombros.

DE SAN SEBASTIAN

Hiere a su amante y se suicida

San Sebastián.—En la calle de Ategorrieta, frente al Frontón de Alai, los que pasaban por ella a las doce de la mañana, vieron tendida en el suelo, en un gran charco de sangre, a una mujer de mediana edad.

Al principio creyeron que se trataba de un vomito, y lo recogieron y lo llevaron a la Casa de Socorro, donde estiraron que lo que parecía era una herida en el costado derecho, de pronóstico grave, producida por un disparo de arma de fuego.

La mujer herida se llama Lucinda Martínez, y es portera de la casa número 33 de la calle en que fué encontrada.

Ante lo extraño del suceso, la policía realizó averiguaciones, las cuales dieron por resultado el vanic en conocimiento de que Lucinda tenía relaciones íntimas con el administrador de la finca, Enrique Artech, de 40 años, el cual, por razones que se desconocen la hizo tres disparos, uno de los cuales alcanzó, y luego se disparó un tiro en la sien, matándose.

En Gobernación

Madrid.—Al recibir el subsecretario de la Gobernación señor Torres Campaña esta madrugada los periodistas les manifestó que se había dirigido a los gobernadores civiles de todas las provincias pidiéndoles que les remitan una relación de las pensiones gubernativas existentes para proceder al cumplimiento del acuerdo tomado en el Consejo de ayer.

También les dijo que en Ibiza, y con motivo de la huelga de los abuelos se había producido una colisión entre los huelguistas y la guardia civil, habiendo tenido la fuerza que disparar sus fusiles al aire, no habiendo resultado ningún herido y solo un guardia costero a consecuencia de una pedrada.

También les manifestó que en la próxima semana vendrá a Madrid el gobernador general de Cataluña, señor Salas, el cual vendrá a seguir las conversaciones con el Gobierno acerca del traspaso de los servicios a la Generalidad de Cataluña.

Soldados desertores

Viena.—Comunican de Innsbruck que 18 soldados del Gobierno federal que se encontraban en la frontera han desertado, habiéndose internado en territorio bávaro.

Una reclamación alemana

Berlin.—Al conocerse la existencia de una sociedad creada por los círculos marxistas y judíos de Londres, la cual actúa de comité de investigación sobre el incendio del Reichstag, el encargado de Negocios extranjeros en la embajada en Londres, se ha dirigido al ministro inglés, significándole el disgusto de su Gobierno por ello.

Advertisement for SAIZ DE CARLOS ELIXIR ESTOMACAL. Includes text: '...mi padecimiento de estómago me impide acompañarles a comer', '¡Cuántas personas se ven obligadas a no acudir a comidas ni a fiestas por causa de su enfermedad de estómago!', and an image of a man in a suit.

Advertisement for SAIZ DE CARLOS. Includes text: 'Intervención de un ministro catalán en el Gobierno.', 'Manifestaciones del señor Company', 'Nombramiento de altos cargos', 'El paro en la Mancha', 'Fallo de un Concurso de cartones'.

Advertisement for 'Lo que debe Ud. tener para sacar MARIDO'. Includes text: '¿Desea Ud. de veras casarse espléndidamente este año? Pues entonces, es necesario conocer de antemano lo que, precisamente, atraerá más al hombre de sus ensueños. Lo he consultado con cien hombres, algunos de ellos millonarios; entre 10, nuevo me han respondido que a todo preferían una piel suave, lisa y blanca, al par que una tez hermosa. A todas las mujeres les es fácil, ahora, ver realizados sus deseos, a poca costa y sin molestia. Garantizamos que la nueva Crema Tokalon, la famosa crema parisense, con sus finos ingredientes que embellecen y tonifican la piel, que no se encuentran en ningún otro producto, sea cual fuere el precio del mismo. No ha fallado nunca. Aplíquese la Crema Tokalon, Alimento del Cutis, Color Rosa, al acostarse. No lo rebase y rejuvenece la piel durante el sueño. Aplíquese la Crema Tokalon, Alimento del Cutis, Color Blanco (sin grasa) por la mañana. Blanquea, es tónica y aséptica; suprime los poros dilatados y las espinillas. Comience a usar hoy mismo la Crema Tokalon por las que sean la tez y la piel de Ud. quedará sorprendida y encantada de los resultados. Se garantiza el éxito; si no, se devuelve el dinero.—Nota: La Crema Tokalon Blanca, sin grasa se vende ahora en tubos al precio de Ptas. 2,85, tamaño grande, y Ptas. 1,80, tamaño pequeño (tubo incluido).

Advertisement for 'Lo que debe Ud. tener para sacar MARIDO'. Includes text: 'No como partidarios de la presión gubernativa y como además hay otros detenidos que, sin serlo, se hallan presos con carácter preventivo, muchos por cuestiones de poca monta, pero ocurrentes de fiador, se les pondrá también a todos en libertad, pues no es lógico establecer diferencias entre los pudientes y los que no lo son. El Presidente de la República ha firmado los decretos correspondientes de Gobernación admitiendo la dimisión a todos los gobernadores civiles del anterior Gobierno y nombrando los sustitutos. Hay que hacer notar que siguen los de algunas provincias y que no se ha hecho excesividad de matiz político ni atendido a una proporcionalidad a que el Gobierno no podía someterse. A las diez de la mañana nos reuniremos mañana en la Presidencia para celebrar Consejo bajo mi presidencia. No hemos hablado de altos cargos porque el Presidente de la República siguió la exposición que restaba de los asuntos pendientes de resolución en los diversos departamentos ministeriales.'

Advertisement for 'ULTIMA HORA'. Includes text: 'Madrid.—Al recibir el subsecretario de la Gobernación señor Torres Campaña esta madrugada los periodistas les manifestó que se había dirigido a los gobernadores civiles de todas las provincias pidiéndoles que les remitan una relación de las pensiones gubernativas existentes para proceder al cumplimiento del acuerdo tomado en el Consejo de ayer. También les dijo que en Ibiza, y con motivo de la huelga de los abuelos se había producido una colisión entre los huelguistas y la guardia civil, habiendo tenido la fuerza que disparar sus fusiles al aire, no habiendo resultado ningún herido y solo un guardia costero a consecuencia de una pedrada. También les manifestó que en la próxima semana vendrá a Madrid el gobernador general de Cataluña, señor Salas, el cual vendrá a seguir las conversaciones con el Gobierno acerca del traspaso de los servicios a la Generalidad de Cataluña. Soldados desertores. Viena.—Comunican de Innsbruck que 18 soldados del Gobierno federal que se encontraban en la frontera han desertado, habiéndose internado en territorio bávaro. Una reclamación alemana. Berlin.—Al conocerse la existencia de una sociedad creada por los círculos marxistas y judíos de Londres, la cual actúa de comité de investigación sobre el incendio del Reichstag, el encargado de Negocios extranjeros en la embajada en Londres, se ha dirigido al ministro inglés, significándole el disgusto de su Gobierno por ello. El ministro de Negocios extranjeros le ha contestado que en la legislación inglesa no existe ninguna disposición que autorice al Gobierno para prohibir tal actuación, lo que por otra parte tiene un carácter completamente particular. Los radicales socialistas madrileños. Madrid.—En la junta extraordinaria celebrada por el partido radical socialista de Madrid, se acordó llevar al próximo Congreso un voto de censura para los diputados que votaron la colaboración con el Gobierno Lerroux, y para los demás partidos que figuran en él. El hombre que se reía del amor'